

Zeitschrift: Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik. Sonderpublikationen

Herausgeber: Verein für wirtschaftshistorische Studien

Band: - (1971)

Artikel: Entre le S.F.D et les Pionniers suisses

Autor: Mestral, Aymon de

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1091216>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Entre le S.F.D. et les Pionniers suisses

Ici bas, tout s'enchaîne. Au lendemain de l'Expo 1939 à Zurich, qui avait fait battre le cœur des visiteurs et du peuple suisse, le jeune et dynamique H. R. Schmid mit sur pied le «Schweizer Feuilleton-Dienst».

En ce temps-là, j'avais été incorporé dans une unité de territoriaux, en alléguant que je savais suffisamment l'allemand pour commander une section d'infanterie zurichoise! C'est dans ces conditions que j'ai commencé à découvrir le charme sévère et musical des paysages et des habitants de la Suisse alémanique, entre le Toesstal, les environs de Rapperswil, le lac de Sarnen, Interlaken et autres lieux circonvoisins. Un article que j'avais publié dans ce sens, en qualité de correspondant de la Gazette de Lausanne à Zurich, avait été remarqué et traduit par les soins du directeur du S.F.D., sous le titre: «Ein Welscher tramp durch den Thurgau». Le contact était désormais établi entre nous, par le canal également de différents travaux de traduction, notamment d'une plaquette illustrée intitulée «Le désastre des avalanches 1951».

Grâce au Dr H. R. Schmid, je fus invité en 1955 à entrer dans le Comité du Cercle d'études en matière économique, fondé en 1950 à Zurich. Mon activité pour le Cercle a commencé par une tournée entreprise avec Hans-Rudolf Schmid en Suisse romande, sur les traces de Daniel Jean-Richard, l'inspirateur, sinon le fondateur, de l'industrie horlogère des Montagnes neuchâteloises. Ce premier essai devait être traduit en allemand et en anglais. Bien d'autres pionniers allaient suivre, dans le cadre des contrées où ils ont déployé leurs efforts et leurs talents. Hommes opiniâtres et inventifs qui ont largement contribué à faire connaître notre petit pays, au près et au loin; hommes énergiques et souvent séduisants, qui ont été les meilleurs représentants de l'initiative privée. A ce titre, ils méritaient pleinement d'être évoqués et l'exemple de ces pionniers sera encore susceptible, au moment où l'Etat anonyme et tentaculaire commence à envahir notre pays sous une vague de prospérité matérielle, de donner le change sur la véritable origine de ce bien-être général.

Certes, la Suisse romande constitue un territoire relativement restreint, comparée à la Suisse alémanique, si active et industrieuse. Mais les inventeurs et les chefs d'industrie n'y ont jamais fait défaut, et ces pionniers romands ont eu le mérite de percer et de réussir à s'imposer, contre vents et marées, dans les domaines les plus divers. La seule difficulté pour nous était de trouver les entreprises ou les descendants des fondateurs disposés ou capables de financer les recherches nécessaires pour mettre en lumière la figure et l'action de ces pionniers.

Après le fameux Philippe Suchard, un des plus connus et populaires chefs d'entreprises de Suisse romande, auquel Hans-Rudolf Schmid a rendu un hommage entraînant, nous relevons Daniel Peter, l'inventeur du chocolat au lait; Théodore Turrettini, l'animateur de la Société Genevoise des Instruments de Physique à Genève; Edouard Sandoz, le fondateur de la grande fabrique de produits chimiques à Bâle; Henri Cornaz, le pittoresque fondateur de la Verrerie de St.-Prex. A côté d'eux Jean-Jacques Mercier, maître tanneur et créateur du «Lausanne Ouchy»; Gustave Naville, le pionnier de l'industrie métallurgique et de l'aluminium en Suisse; René Thury, ce remarquable inventeur et pionnier de l'industrie électrique à Genève; Maurice Guigoz, le créateur du lait en poudre pour les enfants, à Vuadens. Par ailleurs, Mathias Hipp, ce génial inventeur dans le domaine de l'horlogerie, de l'électricité et des télégraphes; Jean-Jacques Kohler, dernier maître chocolatier du nom et colonel; Eugène Faillettaz, promoteur des Comptoirs Vaudois d'Echantillons et fondateur du Comptoir Suisse à Lausanne; Jean Landry, promoteur de l'EOS à Lausanne et créateur du barrage de la Dixence au Valais. Et encore François Borel le fondateur des Câbleries de Cortaillod; Marc Birkigt, fondateur des Usines Hispano-Suiza à Barcelone, Bois-Colombe et Genève; Louis Chevrolet, natif de La Chaux-de-Fonds, coureur intrépide et constructeur d'automobiles dont l'œuvre et la personne ont sombré dans l'oubli aux Etats-Unis; Charles Schäublin et Emile Villeneuve, fondateurs de la fabrique de machines-outils à Malleray-Bévilard.

L'évocation de cette pépinière de chefs d'industrie et d'inventeurs, Suisses romands pour la plupart, n'est pas l'œuvre d'un seul auteur. Elle serait impensable sans l'action persévérente de Hans-Rudolf Schmid, qui n'a pas craint de prendre lui-même la plume pour écrire avec sa verve d'écrivain bien documenté certaines biographies brillantes. Nous sommes heureux et fiers de lui rendre ici un chaleureux hommage à l'occasion de

son soixante-dixième anniversaire, pour l'œuvre remarquable qu'il a déjà accomplie et qu'il s'apprête à poursuivre, en se donnant corps et âme à sa tâche.

Aymon de Mestral

Wirtschaftshistorische Tagung

ag. Der seit einigen Jahren bestehende Verein für wirtschaftshistorische Studien hielt in Zürich unter dem Vorsitz von Kantonsrat H. *Altörfer* (Rüti) seine sechste Generalversammlung ab, die von Vertretern zahlreicher industrieller Organisationen und Firmen besucht war. In den Vorstand, dem bereits J. H. *Angehörn* (Thalwil) und Dr. F. *Rieter* (Zürich) angehören, wurden Dr. Peter *Hürlimann* (Zürich) und Dr. Oskar *Sulzer* (Winterthur) hinzugewählt. Im Anschluß an die Verhandlungen hielt der Geschäftsführer, Dr. Hans Rudolf *Schmid*, einen Vortrag über «Jubiläums-schriften, ihre Bedeutung für die Wirtschaftsgeschichte, Forschungsmethoden und Gestaltungs-fragen». Der Verein bezweckt, historische For-schungen auf dem Gebiete der schweizerischen Wirtschaft zu fördern und ihre Bekanntmachung zu unterstützen; er beabsichtigt, demnächst mit der Herausgabe einer Buchreihe «Pioniere der schweizerischen Wirtschaft und Technik» zu be-ginnen.

Presse-Communiqué vom 25. März 1954